

Vicente Pereira
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

El 63,5% de los 118 candidatos a alcalde en la región se presenta en condición de independiente, aunque sólo un 41,5% cumplió con la exigencia del Servicio Electoral (Servel), respecto a reunir las firmas para consolidar su inscripción. El resto lo realiza como carta de un bloque o de un partido político determinado.

Para los comicios que se realizarán el 26 y 27 de octubre, las 30 comunas de Los Lagos suman un total de 118 aspirantes al sillón alcaldicio, de los cuales 75 aseguran no tener militancia. Y 49 de ellos llegan a la papeleta sin respaldo de una colectividad o bloque.

De hecho, un 8,5% corresponde al pacto Chile Vamos (RN, UDI y Evópoli), mientras que un 6,8% al conglomerado Contigo Chile Mejor (PS, PC, FA, PR, FRVS, PL, AH, PPD y DC). El acceso de los independientes es una situación que se genera en la mayoría de las comunas, de cara a las elecciones en las que se elegirán también gobernadores regionales, consejeros regionales y concejales.

En Puerto Montt hay siete aspirantes a la alcaldía, de los cuales tres reunieron las 880 firmas requeridas, mientras que dos lo hacen en condición de independiente, pero en la lista de un partido político.

Es el caso de Nelson Toro, quien representa al Partido Social Cristiano e Independientes; y de Gisella Andrade, postulante del Partido de la Gente e Independientes.

Mientras que Andrea Quintana, Cozút Vásquez y Arturo Sánchez cumplieron con el requisito del Servel.

El listado de aspirantes al municipio lo completan el PS, Rabindranath Quinteros (Contigo Chile Mejor) y el RN, Rodrigo Wainraihgt (Chile Vamos).

Otra comuna que también presenta cartas sin respaldo político es Osorno, donde hay cinco candidatos a alcalde, de los cuales tres reunieron los 615 patrocinios requeridos.

Se trata de Jaime Bertín, Maurice Goudie y Álvaro Gómez. También compiten el UDI, Javier Hernández (Chile Vamos) y el DC, Emeterio Carrillo (Contigo Chile Mejor).

Distinta es la situación de Castro, donde hay tres alternativas para el sillón alcaldicio, dos de los cuales lo hacen como independientes, pero apoyados por un bloque.

En esta condición figura Jaime Guerrero, del Partido So-



ANALISTAS POLÍTICOS DEBATEN SOBRE EL CARÁCTER DE INDEPENDIENTE DE QUIEN ES RESPALDADO POR UN PACTO EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES MUNICIPALES.

Más de la mitad de los candidatos a alcaldías va como independiente

En la región hay 118 postulantes a dirigir las comunas, de los cuales 75 figuran en esta condición, aunque 49 reunieron las firmas para inscribirse en la papeleta. Analistas locales plantean reparos con quienes ocupan un cupo de un partido o coalición.

cial Cristiano e Independientes, lo mismo Juan Eduardo Vera, de Chile Vamos. El otro candidato es el PS, Baltazar Elgueta (Contigo Chile Mejor).

ESTRATEGIA DE PARTIDOS

Pedro Díaz, académico de la Escuela de Administración Pública de la Universidad Austral de Chile (UACh), sede Puerto Montt, marca la diferencia entre quienes cumplieron con las firmas requeridas y aquellos que no.

Según dice, en la actualidad existe una desafección relevante del país, ya que los ciudadanos no creen en la clase política, ni en los partidos, lo que llevó a que estos idearan una estrategia para mantener las cuotas de poder.

De esta forma, acusa que instrumentalizaron el concepto de "independiente", postulando en dicha condición a personas que están identificadas con un sector político, pero que no están adscritos.

Por lo mismo, sostiene que estos candidatos no cumplen con las exigencias que el Servel le realiza a los "que son verdaderamente independientes".

Por otro lado, añade, está el candidato "independiente" que no tiene una historia política y que juntó las firmas.

"Este es el verdadero candidato independiente. No hay que confundir con el 'pseudoindependiente' que hoy día pulula entre los distintos candidatos a nivel país", remarca.

Gerardo González, académico de la carrera de Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Los Lagos (ULagos), plantea un análisis distinto.

Dice que la ley electoral permite que existan las candidaturas independientes al 100%, así como también las que postulan al interior de una lista de una coalición.

Sin embargo, coloca el acento en que dentro de estos "independientes" hay muchos

descolgados de partidos y que pasan ahora como independientes, lo que tiene que ver "con la competencia electoral que se permite a través de la ley". Sin embargo, a diferencia de Díaz, asevera que el electorado identifica a quienes provienen de una colectividad y a quienes no.

"DOBLE JUEGO"

González, basado en la teoría sistémica de los partidos políticos, asegura que se produce una especie de "doble juego", donde por una parte presenta candidaturas independientes, pero la gente, al final, cuando tiene que optar por elegir, por lo que menos opta, es por estas alternativas.

Lo que se debe, asegura, a que hay mayor confianza en la institucionalidad de los partidos que están avalados por la Constitución y las leyes, por lo que sacan más ventaja aquellas opciones que sí pertenecen a ellos o a coaliciones políticas.

(viene de la página anterior)

26 Y 27

de octubre es la fecha en la que se elegirán alcaldes, concejales, gobernador regional y consejeros regionales a nivel nacional. Los analistas concuerdan respecto de algunas condiciones que tienen que presentar quienes aseguran no pertenecer a ninguna tienda o bloque.

Un ejemplo, para González, lo constituye el Congreso.

Y en este "doble juego", como lo denomina el académico, lo que realizan las colectividades es convocar a personas que no tienen militancia para "sacar más votos en la lista y respaldar a quien va de cabecera, que es quien siempre tendrá la posibilidad de salir electa", en el caso de los postulantes a concejales y consejeros regionales, donde la "fórmula favorece a las listas y a sus cartas más votadas".

En cambio, asevera Gerardo González, en los comicios de alcalde triunfa el que consigue más sufragios y en la elección de gobernador regional gana en primera vuelta quien supere el 40%. De lo contrario, las dos primeras mayorías pasan a segunda vuelta.

En esta ocasión, para la elección de gobernador regional se presentan cuatro candidatos, uno de los cuales figura como independiente, pero apoyado por el pacto Regiones Verdes Liberales, como lo es Claudio Pérez (ex DC).

Los demás postulantes son Natacha Rivas (Partido Social Cristiano), Alejandro Santana (RN-Chile Vamos), Claudia Reyes (Partido Republicano) y Patricia Rada (FA-Por Chile y sus regiones).

RESPALDO

Pedro Díaz refuerza su tesis

respecto a que las tiendas instrumentalizan el concepto de "independiente", porque tienen claro que es la única forma de responder a la desafección política de la ciudadanía.

En este sentido, sostiene que quienes se presentan bajo el paraguas de un pacto o partido reciben un respaldo político y económico de parte de quienes los están postulando. Entonces, la devolución de los favores es esperable si es que dicha carta es electa.

Y sobre la forma en que se materializa esta "devolución del favor", afirma que cuando se trata de alcaldes estos "tienen la posibilidad de concretar cargos en el municipio. Es decir, transforman a la municipalidad en una "bolsa de empleo".

Al revés, plantea, que quien juntó sus firmas no tiene compromisos, y, por lo mismo, puede armar su equipo como estime conveniente y puede mezclar personas de distintos ámbitos.

"Tiene una libertad que el otro también tiene, pero que en la práctica y acorde al análisis histórico de lo que ha pasado en Chile, no ha ocurrido", asegura. Lo complejo, apunta Díaz, sucede cuando uno de estos candidatos es electo como alcalde y en el Concejo Municipal hay miembros que forman parte de la coalición que lo apoyó, ya que se convierten en



LOS ANALISTAS PLANTEAN QUE LA PROBABILIDAD Y LA HISTORIA DE UN CANDIDATO ES UN FACTOR A CONSIDERAR.

un bloque, lo que produce complicaciones a la hora de fiscalizar al jefe comunal.

Para Díaz, además, el verdadero independiente es aquel que una vez en el cargo aplica el concepto de bien común y de probidad.

También identifica un problema que se vive a nivel país y que surge cuando se critica a un independiente porque luego -si es electo- no podrá negociar con otros bloques que están en el municipio.

Un argumento, dice Díaz, con el que "se estaría validando el tráfico de influencias, porque se estaría diciendo que sólo se puede llegar a este cargo si se cuenta con una base política que lo respalde".

"COLAPSO"

Ricardo Alt, periodista osornino, asegura que la evidencia de la ebullición de candidatos independientes es la muestra del colapso de los partidos políti-

cos y sobre ello se puede hacer una correlación preocupante respecto de lo que ese colapso ha significado en los principales indicadores del desarrollo de un país.

En alcaldes, expresa, la cantidad de independientes en esta elección creció 26% respecto de 2021 y competirán en casi 300 de las 345 comunas del país y en concejales. "Hay pactos que inscribieron más independientes que militantes: ese es el nivel de sangría del sistema de partidos".

Para Alt, es curioso que el avance independiente se siga mostrando con un activo para el país en circunstancias que los datos muestran que su progreso en el sistema político no va acompañado de una mejora en los resultados país.

"Entre 2014 y 2023 la tasa de crecimiento promedio anual de Chile alcanzó 1,9%, con una expansión del per cápita de 0,6% anual, es decir, nulo", dice.

A su juicio, esta situación contrasta con el periodo 2004-2014, en que el crecimiento promedio fue de 4,8% y el per cápita de 3,7%. "No sólo eso, en seguridad, los homicidios se duplicaron en la última década y la población penal creció 25% en sólo dos años".

Afirma que la deserción escolar llegó a 50 mil jóvenes en 2023. "Nuestros menores de edad ocupan el primer lugar entre todos los países de las Américas (norte, centro y sur) en consumo de marihuana, cocaína, pasta base y tranquilizantes". Lo anterior, explica, son algunos de los ejemplos del deterioro país de la última década. "No es cierto que la ad-

ministración municipal no requiere de precisiones respecto del domicilio ideológico de cada cual".

En este sentido, ejemplifica que cuando el exceso de burocracia en la tramitación de permisos le ha costado al país más de US\$ 2 mil millones, es importante que cada candidato se manifieste claramente respecto de si cree o no en el crecimiento como fruto de una alianza público-privada, con reglas claras o cuál es el rol que le asigna a los establecimientos privados y subvenciones a la hora de enfrentar la problemática de la creciente deserción escolar y consumo problemático de drogas.

"¿Qué puede hacer el elector para saber qué tan independiente es un candidato independiente? Muchas cosas, entre ellas, un cuestionario de preguntas claves para determinar en qué lugar del espectro se ubica el postulante, quedando excluidas de antemano respuestas del tipo 'crearía una comisión', 'o lo estudiaría una vez que me elijan'".

"MÁS ALLÁ DE UN PARTIDO"

En este debate, el bachiller en Historia Hardy Knittel reconoce que los partidos políticos atraviesan por un momento complejo, desde el punto de vista de la credibilidad, debido a los "últimos sucesos que han pasado", en referencia a tramas de corrupción vinculadas al abogado Luis Hermsilla y el Caso Convenios.

Sin embargo, plantea la hipótesis que como el 26 y 27 de octubre se elegirán a las autoridades de las comunales, de los territorios (alcaldes y con-

cejales), entonces quienes votarán se fijarán en atributos tales como el carácter, la fortaleza, promesas e historia (trasparente u opaco), pero "más allá de un partido".

Coloca el acento en que quienes concurren a las urnas lo harán "por lo que representa la persona. En alcaldes y concejales hay mucha votación cruzada, porque es la menos politizada desde el punto de vista partidista".

Ello, porque según Knittel, lo que se juega es lo que dicho postulante representa y, por ello, la "gente podrá ver si será capaz de cambiar el destino de su comunidad y de cómo generará más beneficios", sobre todo en esta región que tiene temáticas propias que resolver, como la conectividad, el agua potable rural y el sistema salud, entre otras materias.

Knittel plantea que a diferencia de lo que sucede con los comicios de alcalde y de concejales, los de gobernadores regionales serán más politizados y, por lo mismo, los ciudadanos se fijarán si el candidato pertenece al Gobierno o a la oposición o a la derecha, izquierda o centro y cuáles son las propuestas más relevantes que plantea para la región, lo mismo que la opción que respaldó en el plebiscito del 4 de septiembre de 2022. Si estuvo con el Apruebo o con el Rechazo a la propuesta constitucional presentada por la Convención Constitucional.

Entre los analistas coinciden que serán los electores quienes decidirán por quién confiar y si avalan o no la condición en la que se presentan buscando un voto.



REUNIR LAS FIRMAS ES UNA EXIGENCIA QUE CUMPLIERON LOS CANDIDATOS INDEPENDIENTES.